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курсанты, в путь!
рязанские десантники отПравились в лыжный Переход

В путь отправились лучшие курсанты РГВВдку  
имени генерала армии В.ф. маргелова

а кция посвящена 105-й го-
довщине со дня образова-

ния РГВВдку имени генерала 
армии В.ф. маргелова. марш-
рут лыжного перехода прой-
дет по территории михайлов-
ского, скопинского, Ряжского, 
Шацкого, сасовского, каси-
мовского и Шиловского райо-
нов. общая протяженность со-
ставит около 700 километров.

– Наши десантники пройдут по 
тем местам, где в ноябре 1941 года 
рязанцы и бойцы 10-й армии оста-
новили врага, а 6 декабря 1941 года 
перешли в наступление и освобо-
дили рязанскую землю от немец-
ко-фашистских захватчиков, – го-
ворит врио начальника РГВВДКУ 
имени генерала армии В.Ф. Мар-
гелова гвардии полковник Алек-
сандр Кулешов. – 2023 год особый 
в истории рязанского училища. 
Личный состав и выпускники при-
нимают участие в специальной 
военной операции. В послужном 

списке училища – 53 Героя Совет-
ского Союза и 112 Героев России, 
тысячи кавалеров боевых орденов. 
Мы гордимся историей родного 
училища и продолжаем традиции 
наших предков.

Старт и финиш лыжного пере-
хода – на биатлонном комплексе 
«Алмаз». В путь отправились 50 
десантников, 30 из которых будут 
передвигаться в составе лыжной 
группы. В населенных пунктах кур-
санты проведут уроки множества в 
школах, торжественные меропри-
ятия у памятников погибшим за-
щитникам Родины, концерты ху-
дожественной самодеятельности 
и показательные выступления по 
рукопашному бою.

– Участники лыжного перехо-
да – лучшие курсанты, отличники 
боевой и физической подготовки. 
Лыжный переход не только испы-
тает вас на прочность и выносли-
вость. Вас с нетерпением ждут жи-
тели наших районов. Такие меро-
приятия воспитывают и закаляют, 

пробуждают чувство гордости за 
наши Вооруженные силы и стра-
ну, – сказал, обращаясь к курсантам 
от имени губернатора, начальник 
главного управления по взаимо-
действию с федеральными терри-
ториальными органами Рязанской 
области Александр Сурин.

– От имени ветеранов Рязанс-
кой области, а также Воздушно-де-
сантных войск России я выражаю 
уверенность в том, что вы достой-
но выполните поставленные перед 
вами задачи, – напутствовал учас-
тников лыжного перехода предсе-
датель Рязанской областной вете-
ранской организации, кавалер трех 
орденов Красной Звезды Николай 
Войтков.

Лыжный переход продлится с 
6 по 14 февраля и станет началом 
цикла акций, проектов и торжеств, 
посвященных 105-й годовщине со 
дня образования РГВВДКУ имени 
генерала армии В.Ф. Маргелова.

Вячеслав Астафьев 
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Церемония вручения со-
стоялась в зале славы  

РГВВдку имени генерала 
армии В.ф. маргелова. ко-
мандир батальона 137-го 
гвардейского Рязанского 
ордена красной звезды па-
рашютно-десантного пол-
ка павел кривов принимал 
участие в специальной во-
енной операции. За прояв-
ленные мужество и геро-
изм указом президента 
России гвардии подполков-
нику кривову павлу Викто-
ровичу присвоено звание 
Героя Российской федера-
ции (посмертно).

В церемонии вручения по-
четной награды принимали 
участие губернатор Павел Мал-
ков, мать героя – Елена Михай-
ловна Кривова, супруга Анна 
Викторовна Иванова, замести-
тель командующего ВДВ по ВДП 
Кенис Бакбергенович Кужахме-
тов, председатель ветеранской 
организации полка, Герой Рос-
сии Святослав Голубятников, 
директор школы № 34 города 
Рязани, в которой учился герой, 
Вера Васильевна Стенишина.

– Сейчас сложно найти нуж-
ные слова для семьи, – говорит 
Павел Малков. – Скажу толь-

ко: вы всегда можете рассчи-
тывать на поддержку. Спасибо 
родителям за то, что воспита-
ли героя. Вечная ему память.

Золотую Звезду Героя Рос-
сии и Грамоту о присвоении 
высокого звания губернатор 
Павел Малков вручил семье 
Павла Викторовича Кривова, 

который стал седьмым Героем 
России в прославленном гвар-
дейском полку.

Павел Кривов родился в 
1981 году в Рязани. В 2004 году 
окончил Рязанское высшее 
воздушно-десантное команд-
ное училище. После окончания 
училища занимал должности 

командира парашютно-десант-
ного взвода, разведывательного 
взвода, заместителя командира 
роты – инструктора воздушно-
десантной подготовки разведы-
вательной роты.

В 2020 году был назначен на 
должность командира развед-
роты 137-го гвардейского пара-

шютно-десантного полка 106-й 
гвардейской воздушно-десант-
ной дивизии. Принимал учас-
тие в военной операции России 
в Сирийской Арабской Респуб-
лике и специальной военной 
операции в Украине. 

В одном из боев героичес-
ки сражавшийся комбат погиб. 

Гвардии подполковник Павел 
Викторович Кривов до конца 
своих дней оставался верным 
присяге, своему народу и сво-
ей стране. Это был истинный 
патриот, смелый, решитель-
ный, эрудированный, простой 
в общении с подчиненными и 
коллегами.

На глубине 4 километров под Ряза-
нью расположены… горы. Это древний 
массив, который миллионы лет ломало 
и разбрасывало, а потом время перемо-
лоло почти все свидетельства в чистый 
песок. Но наука знает все, что было, и 
может прогнозировать, что будет. Вся 
полнота картины того, какое буйство 
жизни наблюдалось в наших местах на 
протяжении последнего миллиарда лет, 
теоретически может быть восстановле-
на. А занимаются этим ученые кафед-
ры физической географии и методики 
преподавания географии Рязанского 
государственного университета имени 
С.А. Есенина. Они проводят раскопки в 
различных местах области и выясняют, 
как здесь менялся климат, как одна эко-
система сменяла другую и какова дина-
мика этих процессов. Помогают ученым 
добровольцы, которые интересуются 
наукой и хотят внести свой посильный 
вклад в исследования. Готовятся публи-
кации в серьезных международных на-
учных журналах. Они основаны на дан-
ных, полученных от раскопок в Шацком 
районе. Там обнаружено место, где со-
хранилась не тронутая геологическими 
процессами «лагуна», или же по-друго-
му «прииск» палеонтологических сокро-
вищ. В небольшом карьере обнаружены 
зубы пятидесяти разных видов акул, ос-
танки летающего ящера орнитохейруса 
с размахом крыльев 9 метров, кости их-
тиозавров и масса других свидетельств 
обычного для мелового периода пейза-
жа рязанского края. 

– В РГУ создан Рязанский молодеж-
ный клуб Русского географического об-
щества. Такого объединения больше 
нигде в регионах нет. Больше тридцати 
студентов клуба помогают специалистам 
в раскопках. С транспортом помогает му-
зей «Рязанский кремль», – рассказывает 
доцент кафедры Алексей Водорезов. – 
Это место на недавней конференции 
назвали самым богатым местонахожде-
нием древних акул в России. У нас уже 
есть две публикации в международных 
журналах высшего рейтинга и уровня 
рецензирования. 

Есть все шансы на то, что карьер 
«Малый пролом» под Шацком получит в 
ближайшее время известность не мень-
шую, чем знаменитое «Кладбище дино-
завров» в пустыне Гоби или же Гранд-ка-
ньон, где тоже обнаруживают уникаль-
ные находки. 

В ближайших выпусках газеты рас-
скажем подробнее о последних откры-
тиях ученых РГУ и о том, как создается 
первый в истории региона палеонтоло-
гический музей, где будут представлены 
экспонаты, извлеченные в разных мес-
тах области. 

Михаил Скрипников 

сегодня – день 
российской науки

о нашем  
«малом 
проломе»  
узнает мир
рязанские ученые готовы 
удивить новейшими 
открытиями
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Верный присяге и долгу
звезду героя россии Павла кривова вручили его семье



2

ИсторИя, лИтература  
И язык формИруют 
человека

Президент рАО ОльгА ВАсильеВА рАсскАзАлА,  
нужен ли ОбязАтельный экзАмен ПО истОрии
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общество

В год 80-летия российской академии 
образования ее президент, док-

тор исторических наук, академик рао 
ольга васильева рассказала «Парла-
ментской газете», что нужно изменить 
в школах и вузах, и как в этом могут 
помочь ученые.

– Ольга Юрьевна, сегодня мы все чаще 
слышим об опыте советской школы, к 
нему многие обращаются. Например, в 
программу литературы вернулась «Мо-
лодая гвардия». Как вы оцениваете эту 
тенденцию?

– Какие-то произведения и имена уходят 
из программы, какие-то – потом возвраща-
ются: так уже было в нашей истории не раз. 
Но я абсолютно уверена, и, думаю, филоло-
ги со мной согласятся, что главный и самый 
объективный судья здесь – время: только оно 
правдиво показывает, кто и что останется в 
памяти поколений.

Должна ли быть в программе советская 
литература? Да, безусловно, как и литерату-
ра многих других периодов. Растущий чело-
век должен знать, что было до него и наслед-
ником кого он является. Это нужно, чтобы 
двигаться вперед.

Может быть, сейчас прозвучит слишком 
личный пример, но я убеждена, что пройдут 
столетия, а Александр Твардовский останет-
ся, и его «Страна Муравия», которую мы с 
вами читали, останется. И многие другие 
советские произведения тоже.

– Еще один опыт советской школы – 
трудовое воспитание, которое также 
планируют вернуть. Как вы к этому от-
носитесь?

– Система общего образования сама по 
себе достаточно консервативна. И мы просто 
не можем не учитывать лучший опыт, кото-
рый накоплен поколениями до нас. Каждая 
девочка должна суметь приготовить обед, 
мальчик – забить гвоздь. А вытирать мел 
с доски после уроков, дежурить по классу, 
выходить на субботник – это, на мой взгляд, 
даже не трудовое воспитание: это обыкно-
венное самообслуживание, которым должен 
владеть каждый. При этом школа, безуслов-
но, отвечает на вызовы будущего: и робото-
техника, и другие современные технологии, 
и последние научные достижения на про-
фильных уроках также необходимы.

– Родители часто жалуются, что дети в 
целом теряют интерес к учебе, школе. А 
есть ли научные данные?

– Данные есть. Член-корреспондент на-
шей академии Татьяна Николаевна Тихо-
мирова уже много лет ведет исследование 
в типичной, среднестатистической россий-
ской школе. Оказывается, что сегодня уже 
в начальных классах почти треть детей за-
являет, что не хочет получать знания об ок-
ружающем мире, а каждый пятый сказал, 
что не желает заниматься математикой. В 
основной школе, когда начинают формиро-
ваться личные профильные предпочтения, 
процент школьников, которым не нравится 
математика, возрастает до 24,9 от общего 
числа учеников.

Кстати, именно изучение математики 
для многих детей, как показывают исследо-
вания, может вызывать серьезные трудно-
сти. Сначала у ребенка что-то не получается, 
пропустил тему, заболел, – наступает череда 
неудач, возникает страх решения примеров, 
уравнений, задач. Есть даже такое понятие – 
«математическая тревожность».

Сейчас наш академик, доктор психологи-
ческих наук Сергей Борисович Малых про-
водит большое исследование «Как сделать 
так, чтобы не бояться математики?». Это 
очень важно, потому что без математики 
мы не сможем подготовить инженеров, а 
без инженеров невозможен технологичес-
кий прорыв.

– Ольга Юрьевна, обсуждается необхо-
димость изменений в обучении истории 
Отечества. Чем эксперты подкрепляют 
это предложение?

– Часто приходится слышать, что выпуск-
ники советских школ знали историю лучше, 

чем сегодняшнее поколение, хотя по коли-
честву часов преподавания тогда и сейчас 
разница небольшая.

Учителям также известна статистика: 
историю как госэкзамен по выбору сегодня 
сдают всего примерно 13 процентов ребят, 
которым этот предмет нужен для поступле-
ния в вуз. Они готовятся, часто занимаются 
дополнительно. Но средние баллы из года в 
год по сравнению с тем же с русским или ан-
глийским языком не самые высокие.

Вы скажете: любой профильный экзамен 
непростой, ведь на кону бюджетные места 
в университете. Но и коллеги-профессора с 
непрофильных факультетов также говорят 
нам о том, что студентам, которые учатся 
на неисторических направлениях и специ-
альностях, порой нужна помощь даже на 
уровне элементарной базы. А ведь история 
играет очень важную роль в формировании 
мировоззренческих позиций, воспитании 
молодого гражданина.

Именно поэтому уже принято решение 
об увеличении часов на изучение истории 
в вузах, особое внимание уделяется препо-
даванию этого предмета в школах.

– Какие периоды молодые люди зна-
ют хуже всего?

– Трудности могут вызывать темы, каса-
ющиеся второй половины XIX века, есть про-
блемы и с XX веком, и с более ранними пери-
одами. Например, Брусиловский прорыв, о 
котором советский школьник мог рассказать 
много интересного, современные ребята за-
частую относят к событиям Великой Отечес-
твенной войны, хотя в целом знают ее непло-
хо. Но поймите, дело даже не в периодах: нам 
нужен единый, очень выверенный взгляд на 
преподавание истории, как отечественной, 
так и зарубежной. И действовать здесь воз-
можно с опорой только на науку.

– А нужен ли, на ваш взгляд, обяза-
тельный экзамен по истории для всех 
выпускников, как, например, по русско-
му языку?

– Отечественная история, литература и 
язык – это те дисциплины, которые форми-
руют человека. И хотя бы на уровне шко-
лы в какой-то форме они должны заканчи-
ваться обязательной оценкой. Об этом я 
неоднократно говорила, еще будучи мини-
стром образования. Не устану повторять и 
сейчас.

Хороший пример: уже много лет наши 
школьники пишут итоговое сочинение – 
да, это всего чуть более трехсот слов и все-
го лишь допуск к остальным экзаменам, но 
тем не менее. А вот по отечественной исто-
рии аналога пока нет.

Буквально на днях в официальном сооб-
ществе РАО в социальной сети «ВКонтакте» 
мы провели очень интересный круглый стол 
«В помощь учителю»: педагоги, методисты 
и ученые открыто говорили именно об ис-
торическом образовании. Что их волнует? 
Все и сразу: новые учебники, программы, 
историческое просвещение, которое тоже 
необходимо, причем уже с первого класса. 
Говорили о том, как важно привить ребенку 
любовь к истории своей страны и родного 
края. И здесь все зависит от личности педа-
гога, от его нравственного опыта, а не толь-
ко от учебника или экзамена.

Мое мнение: мы должны дать ребенку 
прочную базу, в основе которой лежит имен-
но отечественная история. Важно вовлекать 
маленького человека в нее эмоционально, 
рассказывая о тех героях, которые жили, 
творили, совершали подвиги.

Кроме того, на мой взгляд, стоит заду-
маться о возвращении истории как всту-
пительного экзамена для тех вузовских на-
правлений подготовки, где это возможно и 
целесообразно. Раньше у нас и экономисты, 
и юристы при поступлении сдавали исто-
рию, затем на многих факультетах осталось 
только обществознание. Это тоже один из 
факторов, на который сегодня необходимо 
обратить внимание.

Юлия Сапрыгина
Публикуется в сокращении

Поправят здоровье, восстановят силы 
гОсПитАль ВетерАнОВ В сОлОтче стАнет бОлее ОснАщенным и кОмфОртным 

т ерапевтическое отделение 
№ 2 областного госпиталя ве-

теранов войн, находящееся в ку-
рортном поселке солотча, нуж-
дается в обновлении материаль-
но-технической базы и приведе-
нии в порядок прилегающей тер-
ритории. вопросы развития этой 
медицинской организации взял 
на контроль губернатор Павел 
малков. 

В загородном отделении госпиталя 
поправляют здоровье и проходят реа-
билитацию участники Великой Оте-
чественной войны, ветераны боевых 
действий и другие категории граждан. 
Ежегодно через отделение проходят 
больше двух тысяч человек, более 80% 
из них – это пациенты с заболеваниями 
органов кровообращения и нервной 

системы. Сейчас список категорий 
граждан, которые могут получать здесь 
помощь, расширился. Лечение и реаби-
литацию в госпитале теперь будут про-
ходить и рязанцы-участники СВО. 

Как сделать их пребывание в гос-
питале более комфортным, а лечение 
и реабилитацию вывести на новый 
уровень – об этом говорили на сове-
щании, которое провел на месте губер-
натор Павел Малков. Перед этим главу 
региона познакомили с положением 
дел в госпитале, показали пищеблок, 
зал лечебной физкультуры, кабинет 
физиолечения и палаты.

На совещании обсуждались про-
блемные вопросы и пути их решения. 
Госпиталю, в частности, требуется 
реконструкция системы водоотведе-
ния, капитальный ремонт пищебло-
ка, обустройство уличной спортивной 

зоны, оснащение дополнительным 
оборудованием для реабилитации.

Павел Малков обсудил с мини-
стром здравоохранения Александром 
Пшенниковым, главврачом госпиталя 
Натальей Осычной каждый пункт из 
перечня потребностей медорганиза-
ции. По ним глава региона сформули-
ровал ряд поручений. Согласно им, в 
первую очередь необходимо привести 
в порядок систему водоотведения (это 
позволит начать делать определен-
ные лечебные процедуры) и провести 
высокоскоростной интернет. Павел 
Малков обратил особое внимание на 
необходимость создания в госпитале 

безбарьерной среды для маломобиль-
ных пациентов.

– Место прекрасное, потенциал 
большой. Необходимо просто привес-
ти все в порядок. Нужно, чтобы люди 
здесь были в комфорте, чтобы у них 
была полноценная программа реаби-
литации и лечения, чтобы им было 
чем заняться. Будем осовременивать 
госпиталь, накачивать новейшим обо-
рудованием. Скоро начнем готовить 
поправки в бюджет. Средства на эти 
цели надо предусмотреть, – заключил 
Павел Малков.

Людмила Иванова

синусоида прогресса
энергетики рязАнскОй нПк ПОВышАют стАбильнОсть энергООбесПечения ПрОизВОдстВА

р язанская нефтеперераба-
тывающая компания, вхо-

дящая в нефтеперерабатываю-
щий комплекс Нк «роснефть», в 
рамках повышения надежнос-
ти электроснабжения проводит 
опытно-промышленные испы-
тания системы стабилизации 
напряжения. когда ее внедрят, 
энергообеспечение всех тех-
нологических процессов пред-
приятия станет значительно 
 надежнее. 

Оно и сейчас организовано на вы-
соком уровне, но новые технологии 
требуют повышенных стандартов 
надежности. Сама синусоида пере-
менного тока должна быть чистой, 
напряжение не должно выходить за 
пределы допустимого, а все компо-
ненты системы требуется привести 
к максимальной безопасности. Это 
обеспечит производительность ра-
боты оборудования и качество вы-
пускаемой продукции. Проект реа-
лизуется совместно со специалиста-
ми научно-проектного комплекса НК 
«Роснефть».

Суть работы системы стабилиза-
ции заключается в том, что напря-
жение в электрическую сеть завода 
подается в случае, если внешние пос-
тавщики по каким-либо причинам 
снижают поставки энергии. Восста-
новление мощности электрической 
сети происходит за доли секунды. 
Система позволяет полностью избе-
жать процесса перезапуска оборудо-
вания в случае падения напряжения 
и обеспечивает его работу в штатном 
технологическом режиме. 

В настоящее время энергетики 
тестируют систему стабилизации на-
пряжения в условиях реального про-
изводства, подтверждая ее эффектив-
ность.

РНПК является крупным потре-
бителем электроэнергии. Как только 
энергообеспечение станет предельно 
стабильным, гарантированным, то 
это сразу же положительно отразится 

на повышении показателей энерго-
эффективности, производительности 
оборудования, уровне промышлен-
ной безопасности завода. Программа 
энергоэффективности РНПК предпо-
лагает еще и точные учет и контроль 
потребления энергоресурсов, разра-
ботку экономически обоснованных 
энергосберегающих нововведений. 
Параллельно с этим развивается ав-

томатизированная система учета. По 
итогам 2022 года экономический эф-
фект от мероприятий по сокращению 
потребления тепло- и электроэнергии 
предприятия составил 25,5 млн руб. 
Во многом это связано с внедрением 
в производство свежих идей, которые 
вносят работники предприятия. 

Подготовил Михаил Скрипников

техНологИИ
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Подготовлено 
по материалам сайта правительства области

Из офИцИальНых 
ИсточНИков

субсИдИя На газИфИкацИю
С января текущего года в регионе от-
дельным категориям граждан пре-
доставляется субсидия на догазифи-
кацию жилых помещений в размере 
100 тысяч рублей. Одобренным зако-
нопроектом предусматривается воз-
можность предоставления субсидии 
не только на проведение работ по под-
ключению газоиспользующего обору-
дования, но и на его приобретение. 

Павел Малков отметил: «У нас в 
регионе по проекту социальной дога-
зификации принято около 6 тысяч за-
явлений от жителей. По всем идет ра-
бота. Сроки соблюдаются. Чтобы по-
мочь людям реализовать эту возмож-
ность, мы принимаем дополнитель-
ные меры поддержки. Помощь в 100 
тысяч рублей смогут получить мно-
годетные, малообеспеченные семьи, 
другие льготные категории граждан. 
На установку оборудования и на его 
покупку. Это серьезная поддержка, 
которая позволит обеспечить газом 
еще больше домов рязанцев».

выПлата –  
молодым родИтелям 
На заседании правительства отде-
льным законопроектом предложено 

установить новую региональную еди-
новременную выплату при рождении 
ребенка на территории Рязанской об-
ласти. Всем семьям – в размере 20 ты-
сяч рублей. В повышенном размере – 
50 тысяч рублей при рождении пер-
венца у родителей в возрасте до 25 лет. 
Выплата будет предоставляться неза-
висимо от уровня дохода семей. 

Также предложено предоставить 
право на получение квалифициро-
ванной бесплатной юридической 
помощи наравне с мобилизованны-
ми гражданами и членами их семей 
всем участникам СВО: военнослужа-
щим, служащим войск Росгвардии, 
добровольцам, членам их семей. 
Такие услуги предоставляются в го-
сударственном юридическом бюро, 
которое действует на базе семейно-
го многофункционального центра с 
25 января текущего года. 

альтерНатИва – 
мНогодетНым семьям
На заседании участники одобрили 
несколько законопроектов, которые 
предусматривают изменения в нор-
мативной правовой базе региона, 
касающейся мер социальной подде-
ржки населения. 

Так, в настоящее время в Рязан-
ской области многодетные семьи 
имеют право на получение бесплат-
ного земельного участка для улуч-
шения своих жилищных условий. В 
утвержденных на заседании изме-
нениях предложено ввести альтер-
нативную выплату в размере 200 
тысяч рублей взамен земельного 
участка. Эта мера поддержки пред-
назначена для многодетных семей, 
которые уже приобрели или пост-
роили жилье с использованием кре-
дитных средств. 

Павел Малков отметил, что мно-
го раз на встречах с многодетными 
семьями поднимался вопрос о полу-
чении в регионе земельного участ-
ка для строительства жилья. Но эта 
мера поддержки не была в полной 
мере обеспечена соответствующи-
ми возможностями. «Получилось, 
что такое право многодетным семь-
ям предоставлено, а реализовать его 
невозможно. Зачастую даже те мно-
годетные семьи, которые землю по-
лучили, не могли ее использовать, 
поскольку к участку нет ни дороги, 
ни других коммуникаций, или его 
затапливает во время весеннего па-
водка», – сказал губернатор. 

По словам главы региона, в даль-
нейшем продолжится работа по обес-
печению всей необходимой инфра-
структурой земельных участков, уже 
выделенных для многодетных семей. 
В перспективе будет сформирован до-
полнительный резерв земельных учас-
тков для выдачи их таким семьям. 

НезавершеНку – завершИть 
На заседании рассматривался воп-
рос об использовании заброшенных 
строений. Зампред правительства об-
ласти Юлия Швакова, по поручению 
губернатора, подготовила реестр 
объектов незавершенного строитель-
ства. По каждому из них будет прово-
диться анализ: как сделать так, чтобы 
здания были достроены и в дальней-
шем «работали» на благо экономики. 
Губернатор Павел Малков дал пору-
чение всем главам муниципальных 
образований проанализировать со-
стояние объектов незавершенного 
строительства и заброшенных зда-
ний и подготовить по каждому конс-
труктивные предложения. Отдельно 
поручено оценить ситуацию с нера-
ботающими предприятиями. 

Михаил Скрипников 

меры поддержки
нА зАседАнии ПрАВительстВА Приняты сОциАльнО знАчимые решения
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В минувшие выходные на пло-
щади Ленина приступили к 

разбору новогодней ели и попут-
но провели кронирование де-
ревьев на улицах Циолковско-
го, Дзержинского, Октябрьской и 
Горького. Город все больше начи-
нает походить на декорации сюр-
реалистического фильма – голые 
стволы деревьев торчат из серых 
сугробов. Может быть, на подоб-
ное восприятие влияет малоснеж-
ная зима, а возможно, мэрия слег-
ка перегибает палку в вопросе 
ухода за городской растительнос-
тью.

Следует отметить, что горожане 
уже не первый год поднимают вопрос 
об обрезке деревьев. Мы уже писали и 
о неудачном уходе за деревьями возле 
школы №3 на улице Дзержинского, и о 
пугающей обрезке крон на Первомай-
ском проспекте. А после превращения 
десятков тополей в парке Гагарина в 
голые столбы градус возмущения горо-
жан был столь высок, что оправдываться 
пришлось мэрии Рязани и Елене Сороки-
ной лично. Но оправдания прозвучали, а 
кронирование деревьев продолжилось. 
Урбанисты даже отдельное название для 
него придумали, назвав весну «сезоном 
брокколи деревьев».

Так почему же кронирование – 
это плохо? «Стрижка деревьев наго-
ло – сродни коронавирусу», – говорят 
в Экологическом рязанском альянсе. 
Аналогия здесь прямая. COVID-19, ко-
торый многие вирусологи считают де-
лом рук человека, уничтожает легкие. 
«Радикальное кронирование деревь-
ев, которое практикуют власти Ряза-
ни, имеет тот же эффект: мы своими 
руками наносим непоправимый вред 
зеленым легким города», – считают в 
организации. 

В результате регулярной стрижки 
«под ноль» деревья теряют иммунитет, 
многие становятся инвалидами и поги-
бают. Тем не менее городские власти с 
необъяснимым упорством продолжают 
год за годом снимать скальпы с зеле-
ных насаждений. Если бы они с таким 
же энтузиазмом чистили городские 
улицы, мы бы сегодня ходили и ездили 
по ровному асфальту, а не по ледяным 
колдобинам.

Специалисты ЭРА собрали мнения 
биологов, экологов и урбанистов. И 
на их базе они составили краткий пе-
речень негативных последствий ра-
дикального топпинга. По итогам кро-
нирования зеленых насаждений город 
недополучает кислород: чтобы произ-
водить его в нужном количестве, опи-
ленным до состояния столбов расте-

ниям элементарно не хватает листьев. 
Топпинг подрывает иммунитет дерева, 
в открытые срезы проникают микробы 
и другая патогенная флора, развивается 

внутренняя гниль ствола. После стриж-
ки наголо деревьям по весне попрос-
ту не хватает сил, чтобы полноценно 
восстановиться. В результате вместо 

полноценных отростков они выбрасы-
вают так называемые волчковые или 
щетинистые ветки, которые не имеют 
крепкого соединения со стволом и об-
ламываются даже при легких порывах 
ветра.

Однако экологи отмечают, что есть и 
альтернативное мнение: стрижка деревь-
ев – это очень хорошо и правильно. «Жаль 
только, что в результате этих экзекуций 
деревьев остается все меньше! А когда-
то зеленый город меняет свою палитру в 
сторону серого», – сокрушаются они. Ру-
ководитель ЭРА Евгений Рыбаков видит 
выход из сложившейся ситуации. «Со-
вершенно понятно, что делать. Старые 
деревья пора менять, а чтобы не платить 
огромные деньги, нужен свой сильный, 
мощный питомник. Может, иногда это 
кронирование и необходимо, но во всем 
же нужно меру знать», – говорит он.

На публичном отчете перед горожа-
нами в прошлом году глава администра-
ции Рязани Елена Сорокина предложи-
ла сажать деревья в честь новорожден-
ных рязанцев. Она заявила, что мэрия 
может предоставлять семьям инстру-
менты и саженец, а сами деревья могут 
быть фамильными. Жаль, что такая от-
личная идея пока не нашла своего при-
менения, и областной центр по-прежне-
му «украшают» многочисленные обруб-
ки деревьев.

Н аша жизнь так тесно связа-
на с Окой, что мы в послед-

нее время несколько подзабыли о 
важности реки для города. А ведь 
именно сейчас решается ее даль-
нейшая судьба. И какой она бу-
дет – зависит от нас.

В ОтрыВе От реАЛьнОстИ
На прошлой неделе компания «Зеленый 
сад», будущий застройщик территории 
шпалозавода, предложила рязанцам 
выбрать название для будущей набе-
режной, которая появится здесь после 
реализации девелоперского проекта. 
Несмотря на то что эта скандальная ис-
тория далека от завершения, маркетоло-
ги строительной компании настойчивы: 
первую в Рязани набережную Оки с ве-
лосипедными дорожками, прогулочны-
ми зонами и пляжем предлагают назвать 
в честь известного рязанца, Героя Совет-
ского Союза Альберта Слюсаря.

А 4 февраля было возбуждено уго-
ловное дело по поручению главы Следс-
твенного комитета РФ Александра Баст-
рыкина в отношении должностных лиц 
администрации Рязани по статье 293 
УК РФ (халатность). Предварительно 
установлено, что чиновники допустили 
нарушение норм действующего законо-
дательства при подготовке и принятии 
решения о переводе под среднеэтаж-
ную застройку бывшей промышленной 
площадки. 

Возможность строительства набе-
режной без реализации градостроитель-
ной концепции «Великий Коловрат», 
предполагающей жилую застройку шпа-
лозавода, представители застройщика 
не комментируют. Зато рязанцы в сво-
их предложениях по названию нового 
бульвара, среди которых популярнос-
тью пользуются фамилии – Чумакова, 
Паустовский и Скобелев, припомина-
ют компании не совсем удачные про-
екты по благоустройству и застройке 
в других районах города. И задаются 
логичным вопросом: станут ли дизай-
нерские изображения новой набереж-
ной реальностью или останутся только 
на бумаге?

Горожан понять можно. Все мы хо-
тим, чтобы наш город был красивым и 
уютным, с развитой инфраструктурой. 
А реализованные проекты застройщи-

ков зачастую сильно отличаются от за-
явленных в ходе публичных слушаний. 
Но главное не это. Все они предполага-
ют точечное использование территории, 
и ни один из них не готов представить 
комплексное решение. Отсюда вырас-
тает непонимание и недоверие между 
горожанами и бизнесом.

В пОИскАх ИДей
Посмотрите на карту города. Ведь оче-
видно же, что южная его часть – это 
крупные промышленные предприятия 
и жилые микрорайоны. А что на севе-
ре? Многострадальная Ока, которая уже 
много лет предоставлена сама себе. До 
сих пор нет качественной стратегии раз-
вития реки и прилегающей поймы. От-
сюда многочисленные проблемы. Среди 
них и строительство второго моста, и 
карьер в Заокском, и застройка терри-
тории шпалозавода на правом берегу 
реки. Нет видения общей идеи, а деве-

лоперские и инфраструктурные проекты 
не дают ответа на вопросы: как в комп-
лексе развить территорию и сохранить 
уникальную природную экосистему это-
го участка Оки?

Конечно, Рязань – уникальный го-
род: в городской черте протекают пять 
рек, но нет ни одной набережной, кото-
рую было бы не стыдно показать турис-
там. Особо остро это ощущаешь, глядя 
на Оку. В большинстве других городов 
она стала важнейшей местной локаци-
ей. Несколько лет назад мы писали, как 
один из современных рязанских путе-
шественников Кирилл Буженин про-
шел на небольшом боте по крупнейшим 
городам Поочья и показал, насколько 
влияет Ока на такие крупные города, 
как Москва, Нижний Новгород, Каси-
мов, Дзержинск, Муром, Коломна. Там 
есть набережные и бульвары, крупные 
порты и шлюзы. У нас пока – только 
разговоры.

На прошлой неделе глава региона 
Павел Малков провел встречу с коман-
дой экспертов Высшей школы госуправ-
ления РАНХиГС, которые совместно с 
региональными специалистами зани-
маются формированием концепции раз-
вития Оки. Эксперты работали в рамках 
региональной стажировки участников 
программы ВШГУ Президентской акаде-
мии «Мастер государственного управле-
ния – для руководителей». На совещании 
были подведены ее итоги и презентова-
ны предварительные результаты работы 
над концепцией развития Оки и распо-
ложенных рядом территорий. 

круГ ВОпрОсОВ
По словам губернатора, развитие терри-
торий, прилегающих к Оке, – перспек-
тивная тема. «Этой темой нужно серь-
езно заниматься. Важно понимать об-
щую стратегию дальнейшего развития 
Оки. Проанализировать состояние реки 

с учетом общей тенденции обмеления 
водоемов Центральной России. Нужно 
определить приоритеты работы – с чего 
начать в первую очередь и когда ждать 
первые практические результаты. По-
нять, какие необходимы ресурсы, чтобы 
заниматься приведением в порядок реки 
и мест, которые будут интересны жите-
лям области и туристам», – так обозна-
чил круг вопросов губернатор. 

Павел Малков поставил задачу более 
детально изучить потенциал реки Оки 
как транспортной артерии и ее возмож-
ности для создания туристических объ-
ектов и маршрутов. Кроме того, по мне-
нию Павла Малкова, в план развития Оки 
должны быть включены мероприятия по 
благоустройству прибрежных террито-
рий как мест для отдыха рязанцев. Глава 
региона предложил оценить экономичес-
кий потенциал реки с точки зрения раз-
работки месторождений, в частности – 
песка, с последующим созданием инте-
ресных туристических площадок.

Особого внимания требует вопрос с 
гидротехническими сооружениями на 
Оке. «Нужно оценить их состояние, оп-
ределить, достаточно ли этих гидротех-
нических сооружений или нет. В Рязани 
есть очень серьезная и давняя пробле-
ма – часть территории затапливается. 
Это препятствует развитию некоторых 
районов в городе. Мы сейчас обсужда-
ем вопрос строительства объектов, ко-
торые эту проблему должны снять, не 
повлияв при этом на остальное», – ска-
зал губернатор. 

Подводя итоги встречи, глава регио-
на поручил сформировать стратегичес-
кий план развития реки Оки, состоящий 
из краткого описания направлений и 
проблем, а также набора возможных 
механизмов их решения. Кроме того, 
Павел Малков поставил задачу прорабо-
тать несколько инвестиционных проек-
тов, которые могут быть реализованы на 
практике в ближайшей перспективе. К 
сожалению, конкретных сроков для всех 
этих начинаний названо не было, поэ-
тому когда Ока и жители Рязани смогут 
найти новые точки соприкосновения, 
остается загадкой. Возможно, катали-
затором изменений послужит история 
с застройкой территории шпалозавода 
на правом берегу реки. Не мытьем, так 
катанием. 
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ДАтА

бЛАГОустрОйстВО

степан кузецов,  
бармен:

– А к этому можно хорошо относиться? 
Выглядит ужасно. Почему-то раньше 
другими способами ухаживали за го-
родскими деревьями. Надо разбирать-
ся в этом.

Андрей Гришин,  
водитель:

– Деревья надо постоянно обновлять. 
Думаю, это не дороже их опила и уборки 
спиленных веток, а выглядеть будет зна-
чительно лучше. 

екатерина Горохова,  
студентка:

– Всему есть предел. Когда городские 
улицы «украшают» только голые стволы 
деревьев, выглядит это пугающе. Может, 
поискать альтернативные пути?

Глас народа / Как вы относитесь к кронированию деревьев на городских улицах?

«Горячий» телефон редаКции: (4912) 21-08-13

Галина тимофеева,  
врач:

– Я отлично помню, какой зеленой Ря-
зань была еще пару десятилетий назад. 
А сейчас город утопает в чем угодно, 
кроме зелени, и обрезка деревьев толь-
ко ухудшает ситуацию.

гоРоД и Мы

Река преткновения
ВозМожНо ли ПРеДстАВить РЯзАНь без ее глАВНой РеКи? 

В ближайшее время решится судьба главной реки города. какой она будет – зависит от нас
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сезон брокколи 
КРоНиРоВАНие ДеРеВьеВ ВНоВь ВызыВАет ВоПРосы у жителей РЯзАНи

Мэрия рязани пока не может предложить горожанам альтернативу 
кронированию деревьев
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В областном центре создан 
оргкомитет, в который вош-

ли активисты, общественники и 
сотрудники администрации. на 
первом заседании они обсудили 
планы и скоординировали свои 
действия. «рВ» обратилась к его 
председателю – главе админис-
трации рязани елене сороки-
ной – с просьбой рассказать, что 
ждет горожан в этот празднич-
ный год.

«Надежда Николаевна Чумако-
ва – человек, который не нуждает-
ся в представлении, великий город-
ской управленец. Возвращаясь из 
других городов, всегда отмечаю, ка-
кая красивая у нас Рязань. Во мно-
гом это заслуга Надежны Никола-
евны, именно она заложила основы 
комплексного и гармоничного раз-
вития города. Перед нами стоит за-
дача – не просто рассказать об этом 
легендарном человеке, но и пока-
зать этапы развития города», – ска-
зала Елена Сорокина.

Главными площадками праздно-
вания 100-летия Чумаковой станут 
Рязанский музей путешественников, 
«Фотодом», Музей истории молодеж-
ного движения, городские библиоте-
ки и досуговые учреждения. Будет 
сделан акцент на истории города – 
организованы экскурсии и город-
ские пикники в спальных районах 
Рязани. Юбилейные мероприятия 
пройдут в рязанских учебных заве-
дениях. Предстоит торжественное 
открытие школы № 76, которая бу-
дет носить имя легендарной градо-
начальницы.

Представители Рязанской город-
ской Думы выступили с инициати-
вой высадить на территории школы 
№ 76 аллею имени Надежды Чума-
ковой. В 16-й школе, в которой учи-
лась Надежда Николаевна, ученики 
готовят материалы для образова-
тельной конференции. В 13-й шко-
ле предложили провести конкурс ви-
деоэкскурсий по местам, связанным 
с ее жизнью.

В апреле пройдет открытое пер-
венство города по легкой атлетике и 
спортивно-оздоровительный фести-
валь «Фитнес-Трофи». В июле – тур-
нир по мини-футболу. В этом году 
планируется возобновить спартаки-
аду среди сотрудников органов мес-
тного самоуправления.

«В год 100-летия Чумаковой у нас 
в городе будет масштабное благоус-
тройство. Продолжится реконструк-
ция Торгового городка, завершаются 
двухлетние контракты по ремонту 17 
участков дорог. В этом году получено 
финансирование на благоустройство 
4 общественных пространств – парка 
им. Гагарина в Приокском, Черезовс-
ких прудов, площади Победы вместе 
с пешеходной зоной в районе Малого 
шоссе и Лесопарка», – рассазала Еле-
на Сорокина. 

По ее словам, мэрия города го-
товится к реализации амбициозных 
проектов – благоустройству Нижне-
го городского парка, Кремлевского 
сквера, Лыбедского бульвара. Будет 
реализовано порядка 50 местных 
инициатив. Подготовлена докумен-
тация на ремонт дворовых террито-
рий, возведение детских площадок. В 
весенний период традиционно запла-
нированы мероприятия по озелене-
нию городских территорий. «Будем 
отмечать юбилей нашей знаменитой 
землячки достойно, хорошими дела-
ми», – подытожила глава админист-
рации города. 

Материалы полосы подготовил Александр Джафаров

хорошими 
делами
В этоМ гоДу РЯзАНь 
отМетит 100-летие со 
ДНЯ РожДеНиЯ НАДежДы 
НиКолАеВНы ЧуМАКоВой
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ
КОРРЕСПОНДЕНТ

СТРАХА БОЛЬШЕ НЕТ 
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Гости Рязани – в областном художественном музее
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Центры притяжения
ВСЕРОССИЙСКИЙ ПРОЕКТ «МУЗЕЙНЫЕ МАРШРУТЫ РОССИИ» ПОДАРИЛ РЯЗАНИ ПОЛЕЗНЫЕ ВСТРЕЧИ И НОВЫЕ ЗНАНИЯ

По просьбе губернато-
ра Рязанской области 
Павла Малкова Ми-
нистерство культуры 
РФ окажет поддержку в 
реставрации и разви-
тии Рязанского худо-
жественного музея. Об 
этом заявила статс-сек-
ретарь, заместитель 
министра культуры РФ 
Алла Манилова. Она 
также предложила ру-
ководителям Государс-
твенного Русского музея 
и Третьяковской гале-
реи поддержать рязан-
ский музей в организа-
ции выставочных про-
ектов.

С овременный му-
зей – всероссийский, 

областной или скром-
ный районный – может 
и должен быть магни-
том для туристов. Причем 
гостей нужно удивлять 
не только привычными 
выставками и концер-
тами – есть масса новых 
форматов, которые не 
требуют огромных вло-
жений, зато сближают 
людей, просвещают их в 
игровой форме и побуж-
дают возвращаться за 
новыми впечатлениями. 
О том, как всего этого до-
стичь, говорили участни-
ки всероссийского про-
екта «Музейные марш-
руты России». Рязань ста-
ла главной площадкой 
неспроста: регион ждут 
масштабные преобра-
зования в туристической 
сфере.

ЗАДЕЛ НА БУДУЩЕЕ
Одним из главных событий 
первого дня проекта стало 
подписание соглашений о 
сотрудничестве между не-
сколькими учреждениями 
культуры. Это, в частности, 
правительство Рязанской 
области и Российский союз 
предприятий туристской 
индустрии. Документы под-
писали губернатор региона 

Павел Малков и вице-прези-
дент союза Ольга Санаева. 
«Это соглашение поможет 
области проводить более 
современные программы, 
взаимодействовать с лучши-
ми туроператорами», – под-
черкнул Павел Викторович. 
Помимо этого, Рязанский 
историко-архитектурный 
музей-заповедник подписал 
соглашения о сотрудничест-
ве с министерством культу-
ры Тульской области и Рос-
сийским этнографическим 
музеем. 

Глава региона выразил 
надежду, что проект поможет 
музеям Рязанской области 
узнать о лучших практиках 
страны, чтобы реализовать 
их у себя. В приветствен-
ной речи он отметил, что в 
области действуют более 60 
различных музеев, которые 
в год посещают совокупно 
около миллиона человек. В 
этом году четырем музеям 
выделены средства на ре-
конструкцию, еще пять смо-
гут обновить материально-
техническую базу.

ОТ ПОДКАСТА 
ДО АРТ-ЛАБОРАТОРИИ
Участники проекта привез-
ли с собой красочные пре-
зентации с авторскими на-
работками, благодаря кото-
рым музеи в регионах обре-
тают новые смыслы и ауди-
торию. Доклады прозвучали 
на сессии, посвященной объ-
единению музейных и теат-
ральных практик. Слушате-
ли узнали, как во дворцово-
парковом ансамбле Елагина 
острова в Санкт-Петербур-
ге проводится театральный 

фестиваль, в Музее МХАТ 
показывают «медиамакеты 
великих спектаклей МХТ». 
А Государственный цент-
ральный театральный музей 
имени А.А. Бахрушина поде-
лился особо ценным опытом 
привлечения детей и моло-
дежи. Учреждение создает 
арт-квартал и организует 
творческие лаборатории, 
где подростки сами готовят 
декорации и костюмы, а за-
тем играют спектакли. За-
пись подкастов, съемка те-
матических фильмов, про-

ведение представлений на 
музейных площадках – эти 
и другие форматы музеи Ря-
занской области могут брать 
на вооружение. Несколь-
ко учреждений региона по-
делились своим опытом на 
встрече и получили хорошие 
отклики.

«Проекту два года, и он 
собирает все музейное сооб-
щество страны. Уже с про-
шлого года муниципальные 
музеи встраиваются в об-
щую вертикаль. Главное, что 
мы учимся продвигать музеи 
так, чтобы люди приезжали 
в то или иное место осмыс-
ленно. Музей должен стать 
магнитом для формирования 
этого интереса», – отметила 
статс-секретарь, заместитель 
министра культуры РФ Алла 
Манилова.

А второй день проек-
та «Музейные маршруты 
России» посвятили продви-
жению в медиа. Опытные 
медиа менеджеры делились 
секретами, как работать с 
разной аудиторией, искать 
посыл для разных площа-
док, налаживать сотрудни-
чество со СМИ и лидерами 
мнений. Все эти знания по-
могут специалистам созда-
вать вокруг музеев крепкие 
сообщества.

Татьяна Кармашова

Сергей Есенин – на берегах Ганга
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ-ЗАПОВЕДНИК ПОЭТА ПЛАНИРУЕТ РЕАЛИЗОВАТЬ В ИНДИИ КРУПНЫЙ ВЫСТАВОЧНЫЙ ПРОЕКТ

В столице Индии завер-
шилась Международ-

ная научная конферен-
ция «Гений места: лите-
ратурные музеи в России 
и Индии», которая про-
ходила в Национальном 
центре искусств имени 
Индиры Ганди. Участни-
ки обсуждали вопросы 
музейной работы с це-
лью сохранения насле-
дия писателей и поэтов 
двух стран. 

На конференции собра-
лись известные эксперты по 
музейному делу: советник 
Президента Российской Феде-
рации по культуре Владимир 
Толстой, заместитель предсе-
дателя Комитета по культуре 
Госдумы РФ Александр Шо-
лохов, представители Госу-
дарственного музея истории 
российской литературы име-
ни В.И. Даля (Москва), музея-

усадьбы Л.Н. Толстого «Ясная 
Поляна» (Тульская область), 
музея-заповедника М.А. Шо-
лохова (Ростовская область) 
и другие специалисты. Гостей 
приветствовали посол России 
в Индии Денис Алипов, от-
ветственный секретарь ми-
нистерства культуры Индии 
Мугдха Синха, глава Русского 
дома в Нью-Дели Олег Оси-
пов, президент Центра Ганди 
Рамеш Гаур. 

Большой интерес на кон-
ференции вызвало выступ-
ление директора Государс-
твенного музея-заповедника 
 С.А. Есенина Бориса Иоган-
сона. В своем докладе-пре-
зентации он рассказал о ря-
занском селе Константино-
во – родине великого русс-
кого поэта, о сохранении и 
популяризации уникального 
наследия Сергея Есенина. 

– С индийскими колле-
гами нас связывают добрые 

дружеские и партнерские от-
ношения. В Индии существу-
ет очень большой интерес к 
русской литературе. Мы об-
судили с коллегами новые 
пути сотрудничества. Наде-
емся, что уже в этом году у 
нас получится реализовать 
крупный выставочный про-
ект, благодаря которому с 
жизнью и творчеством Сер-
гея Есенина познакомятся 
жители Нью-Дели, Калькут-
ты и Мумбаи, – отметил Бо-
рис Иогансон. 

В дни проведения форума 
в Русском доме прошел показ 
документальных фильмов, 
посвященных литературным 
музеям России и Индии. Зал 
овациями встретил фильм 
«Несказанное, синее, не-
жное…» о Государственном 
музее-заповеднике С.А. Есе-
нина. Картина демонстри-
ровалась на кинофестивале 
с английскими субтитрами. 

Зрители увидели красоту 
«страны березового ситца», 
познакомились с историей 
создания заповедного места, 
с основными экспозициями, 
мемориальными объектами, 
уникальными артефактами, 
выставочными проектами, 
музейными программами, 
творческими коллективами. 

На конференции состоя-
лась встреча с руководством 
Университета Дели. В диало-
ге с ректором учебного за-
ведения Йогешем Сингхом 
обсуждались детали разви-
тия взаимодействия в облас-
ти культуры и образования. 
Кроме того, в Русском доме 
Дели проходила встреча с 
соотечественниками, кото-
рые крайне заинтересованы 
в сотрудничестве с российс-
кими музеями и учреждени-
ями культуры. 

Вероника Милова

В президиуме конференции – 
профессор Делийского университета доктор 
Гириш Мунджал, заместитель председателя 

Комитета по культуре Госдумы РФ Александр 
Шолохов, директор Государственного 

музея-заповедника С.А. Есенина Борис Иогансон
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Цифровой мир для юных
РЯЗАНСКИМ ШКОЛЬНИКАМ РАССКАЗАЛИ О НОВЫХ ВОЗМОЖНОСТЯХ

ОБРАЗОВАНИЕ

Д ля старшеклас-
сников школы № 

1  им. В.П. Екимецкой в 
 Рязани провели «Цифро-
вой урок». Такие акции 
проходят по всей стране 
и посвящены различной 
тематике. Объединяет их 
подход к решению прак-
тических задач через при-
влечение современных 
цифровых технологий. 

На сайте проекта (урок 
цифры.рф) доступны лекции 
и тренажеры для школьни-
ков всех возрастов – от 1 до 11 
класса. А после прохождения 

«Урока» все участники полу-
чают сертификат. Материалы 
доступны с любого устройства 
и в любом удобном формате: 
их можно изучать на заняти-
ях в школе, дома с родителя-
ми или самостоятельно. По 
оценке авторов, прохожде-
ние урока занимает от 10 до 
30 минут.

– Проект «Урок цифры» 
позволяет расширить пред-
ставление детей о том, что 
такое IТ-профессия. С каж-
дым уроком они начинают 
лучше понимать, что IТ-спе-
циалист – это не только про-
граммист или веб-дизайнер. 

Цифровые технологии сей-
час проникают во все сферы 
и позволяют более эффектив-
но решать важные для нашей 
жизни задачи. Поэтому, если 
ребенку нравятся география, 
биология или иностранные 
языки – и в то же время ин-
форматика, не обязательно 
делать выбор в пользу одного 
предмета, можно найти инте-
ресное решение на стыке дис-
циплин, – говорит руководи-
тель АНО «Цифровой регион» 
Светлана Трыканова. 

Живой урок для рязанских 
старшеклассников посвятили 
новым направлениям в об-

ласти изучения и предсказа-
ния погодных явлений. Урок 
провел начальник рязанского 
Центра по гидрометеороло-
гии и мониторингу окружа-
ющей среды Алексей Крутов-
ский. Главной темой стала 
цифровизация всех процес-
сов, связанных с прогнозиро-
ванием погоды на короткие и 
длительные периоды. 

– В распоряжении специ-
алистов сейчас масса спутни-
ков, наземных систем, анали-
тические алгоритмы, мощные 
вычислительные центры и 
возможность проконсульти-
роваться онлайн с ведущими 
учеными страны в сложной 
ситуации. Кроме этого, посто-
янно внедряются новые тех-
нологии. Скоро запланиро-

вано торжественно открытие 
метеорологического радара, 
который позволит предска-
зывать погоду в Рязанской 
области буквально по часам. 
Но вместе с цифровыми тех-
нологиями мы не забываем 
и о традиционных методах 
нашей работы, и эти приемы 
тоже изучаются и использу-
ются в практике, – рассказал 
Алексей Крутовский.

По его словам, тем выпус-
кникам, которые всерьез за-
интересуются возможностью 
получить образование в сфе-
ре прогнозирования погоды, 
рязанский Гидрометцентр 
может оказать целевую под-
держку при поступлении в 
профильные вузы Москвы и 
Санкт-Петербурга. 

Михаил Скрипников 
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У меня появился опыт, которого лучше не иметь. 
Но он есть, и сегодня я считаю нужным о нем рас-

сказать. Хотя люди с проблемой, аналогичной моей, 
зачастую предпочитают о ней молчать. Речь – о жиз-
ни с онкологическим диагнозом. 

Возможно, именно на этом моменте вы закончите чтение 
моей авторской колонки, потому что все, что касается рака, 
пусть даже это просто рассказ постороннего человека, вы-
зывает не самые приятные эмоции и заставляет как бы от-
страниться. Но парадокс в том, что тема эта, если о ней не 
думать и не говорить, все равно никуда не исчезнет. 

Личный опыт близкого человека всегда убедительнее любых 
увещеваний. Моя родственница, когда узнала про мой диа-
гноз, при первой же возможности помчалась на онкоскри-
нинг. Да, ей пришлось поволноваться, но по итогу оказалось 
все хорошо. Получается, мой пример стал для нее мотивиру-
ющим фактором. Меня же саму хорошенько обследоваться 
мотивировала… собственная мнительность. Каких-то оче-
видных признаков опасного заболевания я у себя не обнару-
живала, но внутри почему-то усиливалась мысль: надо бы все 
же провериться! В таких случаях рано или поздно наступает 
момент, когда ты просто устаешь жить в сомнениях, и чтобы 
поставить в этом вопросе точку, сдаешься врачам. Я сдалась, 
как оказалось, очень даже вовремя. Как раз на тот момент 
сделала первый, но, пожалуй, самый важный для себя вывод: 
лучше быть тревожным ипохондриком и канцерофобом, чем 
обходить за версту врачей и гордиться тем, что не появляешь-
ся в поликлинике десятилетиями. Ничего хорошего из этого, 
как правило, не выходит.

Второй вывод, к которому я пришла еще на этапе диагностики, 
заключается в том, что страшнее самого факта заболевания мо-
жет быть только неизвестность в ожидании постановки диагно-
за. Вот это выматывает по-настоящему. Не зря есть выражение: 
лучше ужасный конец, чем ужас без конца. Когда диагноз уже 
известен, ты, с одной стороны, не можешь с ним примириться, 
а с другой – испытываешь облегчение от того факта, что все 
более или менее ясно, пусть даже не в твою пользу.

Сказать, что я благодарна оперировавшему меня врачу, зна-
чит ничего не сказать. Он не только провел максимально ща-
дящую операцию, но и сделал так, что у меня просто не было 
времени стенать по поводу диагноза, рвать на себе волосы и 
биться в истерике. Нужно было в очень короткий промежу-
ток времени как-то объяснить все родственникам, собраться 
в больницу, оставить на кого-то кота, настроиться на опера-
цию. Жалеть себя было просто-напросто некогда! Спокойс-
твие, последовательность доктора, его собранность и сосре-
доточенность на результате каким-то чудесным образом пе-
редались и мне. На операционный стол я легла практически 
без эмоций, приняв все происходящее как должное. 

Онкологический стационар с точки зрения внутренней атмос-
феры представлялся мне совершенно иным, чем я это увидела 
в реальности. Меня искренне удивило, что среди пациенток 
нашей большой палаты не было ни одной в депрессии или в 
подавленном состоянии, без дальнейших планов или инте-
реса к жизни. Одних за стенами больницы ждали дети и вну-
ки, других – сад и огород, третьих – любимая работа. Целыми 
днями мы обменивались нашими историями, подбадривали 
и поддерживали друг друга, с некоторыми женщинами обща-
емся до сих пор. Трудности действительно очень сближают – 
сильнее всего я ощутила это, пока лежала в онкоцентре. 

Лечение онкозаболевания – сложный, многоэтапный и дли-
тельный процесс. Кто сталкивался – знает. И здесь, как бы 
банально это ни прозвучало, важно настроиться на нужную 
волну, набраться терпения, довериться медицине и, главное, 
ни в коем случае не останавливаться на полпути. Да, время 
от времени будет накрывать волнами страха, отпускать, а 
потом накатывать снова. 

К сожалению, реалии таковы, что оградить себя от онкологии 
на 100% невозможно. Но свести ее вероятность к минимуму 
вполне реально, если отслеживать и вовремя пролечивать так 
называемые предраковые состояния. А если все же болезнь 
случилась, то современная диагностика способна обнаружи-
вать ее в самом зачатке. Только для этого нужно слушать и 
слышать себя, вовремя обследоваться и главное – ни в коем 
случае не рассчитывать, что само пройдет. 

Моя история отнюдь не уникальна, но я искренне надеюсь, 
что предать ее огласке – значит сделать свой маленький вклад 
в дело повышения нашей общей онконастороженности.
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